

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, jueves 16 de octubre de 1902

Número 302



## LA CERVEZA

DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR

POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinvorth & Hermano

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
MAXIMO FERNANDEZ

### "EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

### PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes..... ₡ 1.00  
,, 3 meses..... 2.25  
,, 6 meses..... 3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272  
APARTADO NO. 86.

San José, Jueves 16 de octubre de 1902

### COLABORACION

IDEALES VACOS

#### IX

Es, pues, hartamente necesario, preocuparnos de una manera positiva en el buen empleo de los días y concurrir de cualesquier modo al progreso universal. Es preciso ya interesarse en el examen minucioso y en el descubrimiento de los defectos y las pasiones de que adolecemos; y de aquí se deriva un medio fácil y concienzudo de moralización. Una famosa escuela antigua puso sobre su puerta esta nunca olvidada máxima: *nosce te ipsum*. Pero cómo hemos de conocernos a nosotros mismos si hemos puesto en otro nuestra razón? ¿Cómo habremos de notar nuestros defectos si dejamos que nos gobierne un particular? ¿Cómo hemos de darnos cuenta del gobierno bien empleado de nuestros sentidos, si pasivamente nos abandonamos a la voluntad del otro? ¿Cómo aspirar al bien social si estamos completamente suprimidos?

El estrecho camino por donde á obscuras vamos, el desgraciado sistema que seguimos, la esclavitud del pensamiento que aún no ha roto sino á trechos sus formidables cadenas, son los culpables de nuestro modo de ser inmoral y bárbaro para él que no ha bastado casi una veintena de siglos.

Todavía existen hombres que no ven—es decir, ciegos por la conveniencia, ciegos por la ambición, ciegos por la barbarie—que no temen mostrar al mundo entero su fondo mezquino que nos recuerda el fondo de los pantanos—guardada de reptiles.

Es á la mujer á la que está reservada la más grande evolución, la gloria de la libertad, la reptura de las cadenas y la noble enseñanza del porvenir.

Mas si todavía no utiliza sus grandes dotes, si guarda mezquinamente su ternura y se entrega sólo á voluptuosos pensamientos, si mancha á cada paso su honra y en efímeros pasa-

## Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, neuralgia y migraña.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

## Las Píldoras del Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, espertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

RICARDO KRIEBEL  
DENTISTA ALEMAN  
DESPACHO  
FRENE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGNCIA GENERAL DE PUBLICACIONES  
Libreria y Papeleria  
DE  
IGLESIAS Hnos

Cal Central, Norte, N. 38.—Apartado 170.

Utes para escuelas y objetos de escritorio llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de vistas ilustradas.

CSA MUY BARATA  
Se vende con plazos cómodos para el comprador.  
Enderse con Fernando Goicoechea casa de Pagés Hermanos.

### Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

## LA NACIONAL

### HARINAS:

GRAHAM..... ₡ 0-20 libra  
MAIZ..... 0-10 "  
ARROZ..... 0-15 "

### Gofio:

DE TRIGO..... ₡ 0-20 libra  
" CEBADA..... 0-20 "  
" MAIZ..... 0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

## LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc.  
Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

## Abnegación

— D E —

Joaquin García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la Republica

Padrón y Pujol.

tiempos pasa la vida, no la culpéis, no, culpado á los hombres que no han intentado otra cosa que aprovecharse de su debilidad y de su ignorancia, culpado á los criminales que, persiguiendo oblicuos fines, han utilizado su bondad; culpado á los que se interesan en el reino de las sombras, pero á la mujer no la culpéis, no.

Es la esclava ciertamente desde que la sociedad es la sociedad, pero si arrastra las cadenas es porque nunca le han permitido ver su situación, por que jamás le han dejado sondear el porvenir y por que siempre le han excitado con vanas promesas á desviar su pensamiento para que no pueda un instante volver los ojos á sí.

Son culpables todos los que de cualquier modo conociendo la causa, callen, los que no alzan enérgicamente su protesta, los que pudiendo, no derraman sus luces, los que temerosos, continúan en la vida suprimida. La mujer necesita no sólo libertarse sino que la ayuden, que le señalen el camino, que le abran las fuentes de la razón y no que bajo su nombre oculten mezquinas ideas que se elaboran sin un término, sin un fin. Por eso yo protesto enérgicamente contra ideales vagos y excito á la libertad por la razón.

No temamos un instante en descubrir el denso velo que se interpone á su mirada ni le hagamos sombra á su razón para que se esterilice; su libertad envuelve la libertad de los hombres futuros y de su educación é instrucción dependen las luces de mañana.

¿Por qué debemos mantenernos de una rutina maldita que contrae la naturaleza con su interés no encubierto?

¿Por qué habíamos siempre de vivir en un mismo plano como en aquellos tiempos primitivos en que se creía que la tierra terminaba en las columnas de Hércules?

¿Por qué por no utilizar el raciocinio caemos en el defecto demasiado pobre del tiempo de Copérnico cuando su sistema sólo pudo despertar la cólera y la envidia de los sabios?

¿No se implantó luego su sistema como que al fin revelaba una gran verdad?

¿Qué importa la cólera de los opresores contemporáneos que sólo intentan el descrédito de los que protestan contra la pasividad? ¿Qué vale nuestra denigración si queda subsistiendo la verdad?

PAUL VAN DUK.

### Cartas de Cartago

AMIGO MÍO:

Hoy amanecí de chicha; estos hombres de Dios, que parecen mujeres por lo curiosos, no han dejado rincón por donde no me hayan buscado; han hecho registros hasta en el canasto en donde ponen las gallinas. ¡Demonios, dejadme en paz! Soy Carlos Caracoles y... chitón.

Cartago es una merienda de negros: está vuelto un pan de jabón, unas veces por carta de menos y otras por carta de más. Militares, proteccionistas, chinos, ex-fefes, perros, pansistas, músicos, oradores, camaleones, campanas, gruñidos, olores á cebolla podrida, marranos y otros bichos todos los cuales me tienen hasta el gañote.

Aquí sólo en quien como yo sea un infeliz cesante se explica que no haya hecho un lío sus petates y... en marcha. ¡Quién como los que saben caer parados! Cómo os envidio, reptiles!

Ultimamente me han dado un alegrón; pero soy tan torcido que va á ser de burro.

Pues sí señor; quién quita que dentro de un año esté yo calentando un sillón de aquellos del Congreso; y que tengo buen calor y pueda que allí llegue á viejo.

Lo más conspicuo de aquí ha puesto los ojos en... este servidor de usted.

Caracoles! han dicho: ese no es mudo, qué va á ser!; porque para mudos ahí están los cimientos de la Parroquia y algunos instrumentos de la banda, y además es proteccionista decidido y entiende del negocio de las varas de membrillo como hay pocos.

Sí que lo entiendo, mis señores, sí que no soy mudo, estimadísimo compatriotas míos, sí que soy proteccionista. Ya lo creo; pero la cosa es que me llevéis á la Cámara. (Primera vez en mi vida que les veré la cara á 300 coloncillos juntos.)

Yo inauguraré mi brillante carrera de diputado con éste ó pa recido discurso, así estuviera presente el mismísimo Presidente de la República con toda su seriedad, pues lo que es valor me sobra más que á un garrobo:

Señores Diputados: (haría una profunda reverencia y me atusaría mis hermosísimos bigotes.)

He venido aquí "en auras de las masas populares" y es mi firme intención velar por el engrandecimiento de "la Patria querida" y porque "tenere del Estado" llegue á puerto seguro" antes de anochecer. "Las olas de la política, las olas de la armonía, las olas de la inspiración embriagadora, las olas de la intriga, las olas de la servilismo, las olas..." digo "Sobre las olas," que es la canción que á mi más me agrada, señores Diputados, junto con todas las otras olas que á vosotros se os ocurran, son la salvación "económica" de nuestra venturosa Costa Rica, "al año de hace doce años, por quien el corazón de Cartago ha palpitado desde entonces." Yo, señores, que soy entendido en "economías," pues por ellas ni siquiera me he vuelto á pelar, y que sé decir cosas tan bellas en rases muy mías y muy nuevas, y señores, "en mi propio nombre" salud al Mesías recién venido.

Y por ahí continuaría, esportricando como un bendito or esos andurriales de la verbosidad encantadora con que nos privilegió la Naturaleza á todos los que nacimos con embocadura para un destinito público cualquier y que si no nos lo dan es porqueno somos "del gremio."

Me parece que bien menerezo la diputación; por lo menos de cuando en cuando haré una moción, así tiemble el universo; pero eso sí, con una condición, de lo contrario, no acepto, na-cepto.

La condición es ésta: se para mí hagan una tribuna niva por que lo que es en una de quéllas, palabra de honor que no siento; lo sentiría por los tricientos, pero no me siento, salv que le

den una buena desinfectada aunque sea con cloroformo.

Así, sí acepto.

Parece que nuestro Gambetta se encaramó con mi anterior; no, amigo, no se sulfure, si fué una broma; por lo demás, sepa usted que yo no me bato. Qué me voy á batir! El duelo se queda para los perros y para los gatos y yo no soy ni uno ni otro: todavía si yo lo hubiera comparado á usted con Muñoz O. habría razón para encaramarse, pero con el gran tribuno francés... hombre, si es un honor. No fué mi intención "salpicar con lodo la opalina falda de su fama."

Conque... quedamos amigos, eh!

Señor Director: ahora me tengo una vecinita... chit! y tiene y toca un piano que suena ¡chócl!

Señor Segundo Comandante, venga usted acá, ahora que, como siempre, está desocupado: dígame ó suplíquele á esa niña que le haga el servicio de tocarse cualquier otra cosa, menos ese maldito piano que mandaría yo á los Infiernos; pero corra, hombre, corra, no sea poltronudol!

Y á propósito será cierta la feliz nueva de que usted nos piensa dejar; pues me felicito porque no le volveré á ver á usted: no me deje ni el retrato, por vida suya, hágame el favor, pero larguese de aquí prontito, prontito.

Señor Director; amigo mío: tengo para usted un gran secreto pero no se lo cuento hasta en mi próxima. Tenga paciencia y ¡abur!

CARLOS CARACOLES.

Posdata:—Según se dice nuestro catolicismo y romanísimo señor Gobernador ha puesto su renuncia irrevocable por la inmensísima heregía q' ha cometido el Gobierno, dicen las buenas gentes, no permitiendo la entrada á unos capuchinitos que nos traían la salvación eterna, que no es poco traer en estos tiempos de crisis.

Vale

CARACOLES

### La vida cósmica

FENÓMENOS VOLCÁNICOS Y SEÍSMICOS

La Naturaleza palpita en un ritmo, oscilación constante, como si obedeciera á una ley de vida, que es el movimiento jamás interrumpido.

La vida es una fuerza, una crisis perpetua; no puede manifestarse sin agitar el conjunto y las partes de cuanto existe. El reposo absoluto es la muerte. Se dice que la luna es un astro muerto, porque no se ha podido observar en su faz cavernosa y surcada de arrugas ninguna modificación notable, aunque últimamente, observaciones minuciosas hechas con un telescopio de gran alcance ha dado motivo para deducir leves alteraciones, quizás aparentes en la superficie del mundo lunar.

Pero ese mismo aspecto de muerte que presenta la luna, demuestra que ha sido teatro de grandes conmociones y horribles tragedias volcánicas. A simple vista, y mejor con un anteojo de marina, se ve la cara de nuestro satélite cubierta de volcanes, grietas y picachos agudos, como si fuera un rostro picado de viruelas que hubiese pasado por una tremenda convulsión

epidérmica. Hoy parece un campo de muerte y desolación, y la falta ostensible de movimiento y transformaciones es lo que acusa en dicho astro la ausencia de la vida animal y vegetal con manifestaciones geológicas y atmosféricas. No se descubre allí un rastro de vida reciente, ni agua, ni aire, ni agitaciones telúricas. Por no tenerlo, carece la luna hasta de movimiento de rotación; siempre nos presenta la misma cara, para desmentir á los vates que la motejan de voluble y tornadiza, por aquello de sus menguantes y crecientes: puros efectos de óptica de los que no tiene culpa alguna el astro vecino.

Para que subsista la vida orgánica en los mundos, es necesario que haya movimiento ó palpitación constante en su interior y en la superficie. El planeta tiene pulmones y respira como un organismo cualquiera, y sin estas condiciones sería un cadáver, peor aún, porque la fermentación cadavérica cría gusanos.

De las incasantes ondulaciones que se producen en la superficie y atmósfera terrestres, hay pruebas irrefutables. Raro es el día en que algún aparato sísmico no acusa ligeros movimientos. A la larga se nota que, aparte dichas leves pulsaciones del suelo los continentes sufren una desnivelación constante en forma de oleaje, de manera que en Norte América, por ejemplo, las costas de California y México se levantan poco á poco, y las del Este se van hundiendo. En la Florida se deprime la parte del Este y se alza la del Oeste.

En Centro América hay una tendencia á subir de nivel; y las costas del Brasil bajan, como el extremo austral de Sur América en Patagonia, al par que las costas de Chile, Perú y el Ecuador, se levantan, notándose una depresión en la parte del Callao. La isla de Cuba tiende á levantarse sobre el mar, y en mayor escala por la parte de Oriente.

En Europa se elevan las costas de Suecia y Noruega, Rusia y el Norte de Inglaterra, y se hundén poco á poco las del Sur de esta última, como las del Norte de España Francia y Alemania. En Andalucía, Portugal é Italia, Sicilia, Grecia, Turquía Oriental y Crimea hay un movimiento de alza, y en la costa occidental del Adriático, las islas de Creta y Cerdeña, sucede lo contrario.

(Continuará.)

### COMUNICADOS

#### Otro Permanente

(AL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO.)

No se explica la ausencia de un Administrador de Ferrocarril, cuando en estos momentos es precisamente que urge su presencia. Pretextos para comprar materiales en el exterior sin haber necesidad de viajar por distracción y por cuenta del Gobierno, eso no conviene; hoy todos piden lo que necesitan y no hay razón para ese empeño, mucho menos en estos tiempos de crisis.

Tal como han estado las cosas en ese ferrocarril, motiva esos mismos desaciertos y tiene que ser responsable quien deja en manos inexpertas una empresa de esa naturaleza.

Eso de legítimo afecto y desinterés es hasta ridículo el expresarlo cuando se devengan dos buenos sueldos de gobierno. Yo llamaría abnegación, cuando sirviera gratis y estuviera en su puesto.

En cuanto al mecánico, Jefe del taller, como hermano del señor Administrador, me satisface que comprendan la falta de idoneidad y más todavía cuando éste sabe que no puede desempeñar ese puesto en su ausen-

cia: Disciplina, los mismos empleados y vecinos del Taller lo saben como lo observa, medio litro por la mañana, y uno, si es posible, después.

Para corroborar el estado de abandono en que entregó talleres y locomotoras José M<sup>o</sup> Villaseñor, se explica porque durante dos años fué empleado del señor Matamoros y como notara su inutilidad lo expulsó y quien fué á corregir los defectos de aquél durante tres meses, queda satisfecho porque tiene una profesión conocida de 20 años que un articulista no puede apreciar. No está dicho todo. Vamos á principiar.

C. B. A.

GACETILLAS

El sábado próximo tendrá lugar la velada que en honor de Castelar se ha organizado en esta ciudad.

Tomarán parte en ella las señoritas Anita Carcia, Hortensia Castro, Adita Fernández y María Cristina Fernández, quien recitará una melopea.

Los precios de entrada serán á un colón luneta y butaca y 50 céntimos palco de galería.

No dudamos pues, que esa noche el Nacional esté muy concurrido.

Antigua, Guatemala, enero 15.—Un periódico de Nueva York, El Correo de América, dió á luz el retrato de la linda y salubable hijita de un distinguido vecino de esta ciudad, el doctor Carlos Alberto Murillo. He aquí lo que á propósito de la salud de Angelita Murillo C., ha escrito su mismo padre:

“La recomendación que yo hago es sincera, y de mis hijos tengo una niña de dos años que es sorprendente lo que come: su único alimento, se puede decir, es la “Emulsión de Scott” y es admirable su robustez y buena salud. La “Emulsión de Scott” es aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, que tan conocida es en toda la América, tiene, en mi concepto, un valor inapreciable. La “Emulsión de Scott”, la toman mis hijos desde sus primeros meses: ellos la creen un alimento de primera necesidad, y rehusan la sopa si antes no se les da una copita de “Emulsión de Scott” con vino, leche, ó café, que beben agradablemente. Tienen los señores Scott y Bowne, en mis hijos, sanos y robustos, unos verdaderos propagandistas en miniatura, de su especialidad.

Hemos tenido el gusto de ver á nuestro simpático amigo don Raúl Fernández hermano del fogoso Pascual, aun convaleciente de la terrible enfermedad que lo tuvo en cama. Nos alegramos muchísimo de su pronta mejoría y deseamos verlo, en breve, restablecido de su salud.

Juan Ramón Bonilla Inteligente muchacho y por mil títulos apreciable, prepara su viaje á Europa donde va á estudiar marmolería por cuenta del Gobierno. Después de la nueva elección practicada según acuerdo del Ejecutivo, la Municipalidad de Cartago le adjudicó la beca correspondiente.

Buen viaje amiguito.

De temporada en Atenas, se encuentra hace días, el viejo veterano de la causa republicana don Juan J. Freses, Presidente de la Directiva Central en la provincia de Cartago, del Partido Republicano.

Sólo con cinco colones fué favorecido en la lotería de Méjico don Alejandro Castro Carrillo; rectificamos así la gacetilla de ayer.

El Consejo de Gobierno ha acordado la extradición del reo Carlos Fernández, de Nicaragua.

Con pena hemos sabido que nuestro apreciable amigo don Carlos Huete se encuentra enfermo en Puntarenas. Que mejore pronto son nuestros deseos.

El domingo próximo se celebrará el matrimonio del caballero don Francisco Bonilla Carranza con la señorita María Luisa Lara. Felicidad les deseamos.

Hoy comenzó la vista en la Sala Primera de Apelaciones en el ruidoso asunto de la Compañía de Agencias contra el Ferrocarril. El local donde se verificó la vista es demasiado pequeño, no hay lugar ni para cincuenta personas.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos el almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

CABLES

PUERTO PRINCIPLE, Haití, 4.—Por iniciativa del Ministro de los Estados Unidos, Mr. Powell, el Cuerpo Diplomático ha propuesto la suspensión de las hostilidades á fin de arreglar los preliminares de paz en los revolucionarios y la nueva República provisional. El público aprecia este paso dado por representantes de los gobiernos extranjeros porque desea poner fin á la guerra civil.

LA HAYA, 14.—El Tribunal de Arbitraje pronunció hoy su fallo en el asunto de fondo pío de California. Condena Méjico á pagar á los Estados Unidos la suma de 1,820,000-00 pesos mejicanos.

PARIS, 14.—Hoy comenzarán de nuevo las sesiones de la Cámara de Diputados bajo la presidencia de Mr. Bourgeois. En vista de las interpretaciones que se han anunciado las sesiones prometen ser muy alborotadas. El Gobierno será atacado por haber empleado la tropa contra los huelguistas durante las dificultades y resultado de la clausura de las escuelas de Bretaña.

BERLIN, 14.—El General Botha ha teleografiado á la junta que se organizó para recibir á los generales boers que éstos llegarán á ésta el jueves pero tendrán que salir el sábado porque su presencia en Inglaterra es necesaria.

MONS, 14.—Una partida de mineros huelguistas franceses pasaron la frontera belga en un punto llamado Quiével que dista de esta doce millas, no quisieron obedecer la orden de la autoridad de regresar. La policía tuvo que obligarles á punta de sus rifles.

GINEBRA, 15.—Anoche acontecieron en ésta nuevos desórdenes de parte de los empleados de los tranvías. La tropa restableció el orden y arrestaron á los principales amotinados.

PARIS, 15.—Por súplica del miembro de la Cámara de Diputados en representación del departamento del Paz de Calais el Prefecto de dicho departamento ha escrito á los dueños de las minas de carbón invitándoles á una conferencia para discutir las bases de un arreglo que será favorable á

todos intereses. Como la huelga en Paz de Calais no envuelve más que cuestión de sueldo no se cree difícil llegar á un arreglo. El Prefecto de departamento Du Nord también escrito una carta idéntica á los representantes de minas de su departamento.

SN PETERSBURGO, 15.—Se han concluido en balda juicio de los aldeos acusados de haber destruido propiedad de particulares en Khar-kov Ninguna de las sentencias excedió á seis meses de prisión. Los abogados encargados de la defensa de los reos ofrecieron probar que los aldeos fueron apaleados, sus casas deruidas y sus esposas é hijas violadas por la soldadesca. La Corte no acierta estas declaraciones entonces lo abogados se retiraban. Se alega que casi no hubo mujer que se escapara.

NOTICIAS

TRABAJO MANUAL ESCOLAR

Ante una gran concurrencia de maestros y maestras de las escuelas municipales de Madrid dió don Vicente Castro Legua su anunciada conferencia con el tema de “El trabajo en cartón”.

Presentó el conferenciante y explicó extensamente los problemas siguientes:

- I.—Quien debe enseñar el trabajo manual á los niños. II.—Taller para hacer ese trabajo. III.—Si ha de revestir un carácter utilitario ó pedagógico. IV.—Si el trabajo se hará con una sola materia ó con varias. V.—Dentro de una escuela ¿conviene gran variedad de materias ó de trabajos? VI.—Método de los elementos técnicos y método de los objetos usuales, ¿cuál es preferible? VII.—El dibujo como primer trabajo manual y como base de todos los demás trabajos. VIII.—¿Está en condiciones el actual magisterio para enseñar el trabajo manual? IX.—El excesivo número de asignaturas en la escuela impide admitir el trabajo manual? X.—Manera de evitar esa dificultad. XI.—Dificultades que presenta para la adopción del trabajo la actual organización escolar. XII.—Medio de evitarlas en los futuros grupos escolares.

En la segunda parte de su disertación, el señor Castro estudió el trabajo en cartón, sus ventajas, sus condiciones, baratura de la primera materia, herramientas necesarias, etc., etc. Trazó el programa de este trabajo en cuatro series: I.—Objetos planos. II.—Objetos de bulto. III.—Construcciones. IV.—Encuadernación. Se extendió en consideraciones sobre cada una de estas series y propuso la apertura de un curso de trabajo para maestros y maestras.

El disertante fué muy aplaudido y felicitado al terminar su largo trabajo. SOBRE LA ANEXION DE HAITI

El Post insertaba en sus ediciones de ayer la noticia de que M. Roosevelt había discutido con sus consejeros la anexión de Haití, en caso de que los elementos gubernamentales de la isla no consigan restablecer el orden.

Agregaba el mismo periódico que no sería imposible conseguir un arreglo con Santo Domingo para la anexión total de la isla.

Esta noticia está terminantemente desmentida por el departamento de Estado. El subsecretario, Mr. Adee, se ha apresurado á negarla agregando que en la última reunión del presidente con el Consejo no se ha tratado de ese asunto.—Crocker.

Un telegrama de Haití dice que los negocios están completamente suspendidos en las principales poblaciones de la isla.

ANTONIO PORTUGUEZ,

alumno premiado de la Academia de Bellas Artes de Carrara, y alumno distinguido de sus ejercicios por el Profesor de Escultura señor don Adriatico Froli, ofrece sus servicios al público y pone á su disposición el establecimiento y taller que acaba de abrir al lado del Cementerio General de esta ciudad, en el mismo local que lo tenía el señor don Napoleón Fucigna.

Se encarga de hacer lápidas de todas clases, cruces sencillas y con ornato, pilas para agua bendita y bautismales, macetas, jarrones, estatuas, escaleras, barandas, pedestales, fuentes, baños, pavimentos, guardaciones, etc. etc. Todo con marmol de Carrara de primera clase.

Se compromete también á levantar planos y presupuestos, haciéndose cargo de su construcción, para mausoleos, capillas, altares y púlpitos de cualquier estilo y se encarga de importar por contrata ó por comisión.

San José, 22 de setiembre de 1902.

DE OPORTUNIDAD

Se vende una casa cómoda para familia en buenas condiciones 100 varas de la Párrquia de Alajuela.

Para pormenores en esta redacción se adrán detalles.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél fortalece y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repleter principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima.

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Boticas.



DE VENTA: San José.—La Mascota, Al Sigo Nuevo, Almacén de Ahorros de Pagés Hermanos sucesores, La Bastida y La Gran Vía. Cartago: Herretero Hermanos, Heredia: Herretero Hermanos, Alajuela: Pulpería de Nieto Puntarinas. La Mascota. Y en las principales pulperías.

**NUEVA AGENCIA**

— D E —  
Rotulación, Circulación e impresión  
— D E —  
Invitaciones para funerales y entierros  
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nue directorio de personas. Circuladores honrad y competentes. Buena Imprenta y gran surdo en papel y sobres de luto.  
Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

**Zapatería DE**

**ELIAS CALDERON G.**

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

**Aviso**

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8<sup>a</sup>, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18<sup>a</sup> Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

**Baratísimas!!**

**Baratísimas!!**

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

**DE OCASION**

Rodolfo Claviño compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7<sup>a</sup> Oeste n<sup>o</sup> 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

**Tengo casas de alquiler**

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

**EMILIO RIVAS SAENZ**

**MARTINICA SE HUNDIO**

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convenrán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

**TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.**

**UN DESARREGLO DEL HIGADO**

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

*del Estómago, los Rñones y el Sistema Nervioso*

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**DR. J. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1<sup>o</sup>—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2<sup>o</sup>—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3<sup>o</sup>—Cardialgia.
- 4<sup>o</sup>—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5<sup>o</sup>—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6<sup>o</sup>—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7<sup>o</sup>—Dolor de cabeza frontal.
- 8<sup>o</sup>—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

**PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO**

[cubiertas con azúcar]

**Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!**

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento. Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Únicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

**Félix Guevara, SASTRE**

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

**Dr. E. A. Friis**

**DENTISTA AMERICANO**

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

**EXTRACCIONES SIN DOLOR**

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.